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COMITATO CONSULTIVO TERRITORIALE DI PARMA 

VERBALE RIUNIONE N. 40 DEL 09 GENNAIO 2024 

 

Il giorno 9 gennaio 2024, alle ore 17.00, si è riunito il Comitato Consultivo Territoriale di Parma. 

La riunione si svolge mediante mezzi di video-telecomunicazione che garantiscono l’identificazione dei 

partecipanti, la loro partecipazione e l’esercizio del diritto di voto. 

 

Sono presenti i Signori (ente di appartenenza):   

1. Patrizia Bonardi (Sirio Coop. Sociale) - Presidente 

2. Silvia Borella (ASCOM) 

3. Massimo Donati (Associazione Kuminda)  

4. Fabio Faccini (Cigno Verde) 

5. Massimo Perotti (CNA) 

6. Gianfranco Mazza (Coldiretti) 

7. Gianluca Borghi (Comune di Parma) 

8. Stefano Cantoni (Confesercenti) 

9. Leonardo Figna (Gruppo Giovani dell’Industria di Parma) 

10. Alessio Malcevschi (Università degli Studi di Parma) 

11. Maria Chiara Albertini (UPI) 

 

Hanno giustificato la propria assenza i Signori: 

• Moris Ferretti (Vicepresidente Iren) 

• Ignazio Cannas (ADOC) 

• Francesca Campanini (Confconsumatori) 

• Arnaldo Conforti (CSV Emilia)  

• Luca Cenci (EMC2)  

• Fabrizio Ghidini (Federconsumatori) 

• Maurizio Olivieri (Comune di Montechiarugolo) 

 

 

La Presidente, ricorda che la riunione odierna è stata indetta con comunicazione in data 27/12/2023, per 

discutere sul seguente ordine del giorno:  

1. Eventuali nuovi progetti inseriti sulla piattaforma Irencollabora.it; 

2. Stato avanzamento progetti in corso: BIN MAN Spazzino super eroe, Il recupero sociale del 
tessile, Green in Parma, Memorie d’acqua e di Pietra; 

3. Varie ed eventuali. 

La Presidente propone di incaricare della redazione del verbale della presente riunione Damiano Durante della 

Direzione CSR e Comitati Territoriali del Gruppo Iren. I presenti all’unanimità approvano la proposta.   

La Presidente fa poi rilevare che sono presenti, Selina Xerra, Direttore Corporate Social Responsibility e 

Comitati Territoriali di Iren, e Felicita Saglia della medesima Direzione. È, inoltre, presente Fiorella Guerra, di 

Casco Learning limitatamente alla trattazione del punto 2 all’ordine del giorno. 

La Presidente passa quindi alla trattazione del primo punto all’ordine del giorno, cedendo la parola a Durante 

Damiano. 
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* * * * * * * 

1. Eventuali nuovi progetti inseriti sulla piattaforma irencollabora.it  

Durante comunica che l'associazione Ermo Colle in data 3 gennaio ha presentato sulla piattaforma 

Irencollabora.it un progetto denominato “Con tatto”.  

Il progetto mira a integrare teatro, educazione ed ambiente, cercando di esplorare il sapere attraverso la 

sperimentazione e l'arte. Il suo obiettivo, aggiunge Durante, è approfondire il tema delle eco-emozioni, ossia 

dei sentimenti derivanti dal riconoscimento dell'identità ecologica, intesa come la percezione individuale in 

relazione alla natura. L'ambiente naturale diventa il luogo della rappresentazione, dove il teatro diventa uno  

strumento per riscoprire le connessioni tra il paesaggio esterno e il nostro mondo interiore. 

I destinatari del progetto sono adolescenti tra gli undici e i diciotto anni considerati fragili, inclusi migranti e 

ragazzi con disabilità, in carico ai servizi sociali, oltre ad altri giovani del territorio. Le attività si svolgeranno sia 

in spazi chiusi che all'aperto, nei boschi, lungo il greto del torrente e sui sentieri. Il progetto si propone di 

favorire lo sviluppo emotivo e cognitivo dei partecipanti, avvicinandoli alla natura e ai temi della sostenibilità 

ambientale, facilitando la loro interazione con i coetanei e il mondo circostante. 

Le azioni performative includono laboratori educativi teatrali della durata totale di 180 ore. Al termine, verrà 

prodotto un cortometraggio che esplora il complesso rapporto tra la fragilità umana, soprattutto durante 

l'infanzia e l'adolescenza, e la potenza della natura nelle sue diverse manifestazioni.  

Il messaggio di sostenibilità ispirato dal cortometraggio sarà promosso attraverso diverse modalità, tra cui la 

presentazione pubblica, la diffusione su YouTube e sui canali social, la condivisione sul sito dell'Associazione 

Ermo Colle e degli enti coinvolti, nonché la proiezione pubblica durante il Palio poetico-teatrale Ermo Colle 

2024. 

I soggetti coinvolti includono enti locali, istituzioni scolastiche, realtà operanti sul territorio, educatori, docenti, 

e le famiglie degli adolescenti coinvolti. 

Il progetto, conclude Durante, avrà una durata di due anni a partire da aprile 2024 sino a dicembre 2025. Il 

budget previsto per la realizzazione è paria a €14.500. 

A valle della presentazione del progetto, si apre la discussione nel corso della quale i presenti esprimono un 

parere favorevole complessivo. Xerra evidenzia che il Comitato può approvare il supporto al progetto con 

eventuale erogazione di contributo limitatamente alle attività di competenza dell’anno 2024. Pertanto, 

l'approvazione del progetto dovrebbe essere condizionata alla garanzia da parte del proponente di finanziare 

autonomamente la prosecuzione delle attività di competenza del 2025 o, in alternativa, alla rimodulazione 

temporale del progetto. Alla luce di quanto evidenziato da Xerra, il Comitato approva all’unanimità il sostegno 

al progetto, anche attraverso un contributo pari a massimi €14.500, a condizione che vengano riformulate le 

tempistiche delle attività e, conseguentemente, il budget di progetto. 

 
2. Stato avanzamento progetti in corso: BIN MAN Spazzino super eroe, Il recupero sociale del 

tessile, Green in Parma, Memorie d’acqua e di Pietra; 

La Presidente cede la parola alla coordinatrice di progetto Fiorella Guerra, invitata per l’aggiornamento sullo 

stato di avanzamento di Bin Man Spazzino Super Eroe. Guerra, dopo aver ringraziato i membri per l’invito, 

ricorda quali fossero gli obiettivi principali del progetto, in particolare: sensibilizzazione ambientale degli 

studenti, promozione di buone pratiche per ridurre la produzione di rifiuti e migliorare la qualità della raccolta 

differenziata, coinvolgimento della comunità, conoscenza dei materiali e dei processi per il loro riciclo, 
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coinvolgimento degli studenti in attività creative e artistiche per esprimere il concetto di riqualificazione urbana, 

rappresentazione del ruolo chiave del "bin man" come figura essenziale per la pulizia e la sicurezza della città, 

sottolineando l'importanza del suo lavoro per mantenere un ambiente sano. 

Guerra prosegue informando che è stato costituito un gruppo di esperti multidisciplinare – comprendente 

professionisti con competenze pedagogiche, ambientali e artistiche – che nel periodo ottobre-dicembre 2023 

ha svolto diversi incontri per identificare dettagliatamente i materiali didattici e le attività del percorso educativo. 

Successivamente, prosegue Guerra, è iniziata la collaborazione con il corpo docente delle scuole individuate, 

con cui si è deciso di coinvolgere le classi attraverso piattaforme digitali che garantiscono un apprendimento 

attivo tramite la gamification. 

In aggiunta, afferma Guerra, si prevede di allestire una piccola dispensa alimentare, nelle palestre delle scuole 

coinvolte, dove gli studenti impareranno a riconoscere materiali e confezioni riciclabili attraverso un'attività di 

spesa simulata. Guerra aggiunge che, con il Liceo Toschi di Parma, verrà realizzato un totem stampato in 3D 

come simbolo del progetto. 

Il Comitato prende atto. 

 

La Presidente, ringraziata Guerra per la presentazione, cede la parola a Durante per la relazione sugli progetti 

in corso.  

 

Durante fornisce dettagli sulle attività conclusive del progetto Memorie di Pietra e di Acqua svoltesi nel 

periodo tra ottobre e dicembre 2023, tra cui la cerimonia di inaugurazione della fontana Antesica, avvenuta il 

1° ottobre, e del lavatoio di Sesta Inferiore, in data 14 ottobre.  

Il video completo del progetto e il quaderno didattico "Memorie d’acqua e di pietra" sono stati resi disponibili 

online. Il cortometraggio è stato presentato in due incontri presso la biblioteca Manara di Borgotaro e presso 

la sede del CAI il 17 dicembre.  

Durante sottolinea che, sebbene il progetto sia sostanzialmente concluso, il CAI si è reso disponibile per attività 

didattiche insieme ai docenti dell'Istituto Comprensivo di Corniglio con i quali è in corso lo studio per la 

creazione di un "sentiero dell’acqua" da percorrere con gli studenti durante le escursioni scolastiche. 

I risultati ottenuti dal progetto, sottolinea Durante, riguardano anche la sensibilizzazione per la corretta 

manutenzione e il restauro dei beni storici e architettonici considerati minori, oltre alla maggiore 

consapevolezza della complessità dell'approvvigionamento idrico per usi civili, alla luce dei periodi sempre più 

frequenti di siccità. 

 

Durante prosegue con l'aggiornamento del progetto il Recupero Sociale del tessile proposto dalla 

cooperativa Fiorente, evidenziando che tra ottobre 2023 e gennaio 2024 è stata completata la filiera del ritiro 

e organizzata quella della lavorazione e della vendita. Diverse le attività realizzate, tra cui: l'acquisto di utensili 

e strumenti, la messa in opera, il lavaggio, l'acquisto di lavatrice e asciugatrice, l'internalizzazione dei processi, 

il recupero tessile, il re-styling, lo stiraggio, l'etichettatura e l'empowerment delle nuove maestranze. 

Il 3 dicembre 2023 è stato inaugurato il punto vendita "Lostello" al quale è stato affiancato uno stand natalizio 

presso l’Eurotorri di Parma. Per il 2024, conclude Durante, la cooperativa prevede di aprire un punto vendita 

nel centro storico di Parma. 
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Il Comitato prende atto. 

La Presidente cede la parola a Malcevschi per l'aggiornamento sugli ambiti dek progetto Green in Parma in 

carico all’Università di Parma. Malcevschi ricorda che alcune piante trapiantate nell’aprile 2023 hanno subito 

stress termico ed idrico durante i mesi di luglio e agosto e verranno sostituite, entro il periodo di quiescenza 

invernale, con altre più resistenti. 

La Presidente cede quindi la parola a Faccini per la relazione sulla parte del progetto gestita dal Centro di 

Etica Ambientale. Faccini riporta sugli incontri con gli stakeholder di quartiere e l'attivazione di gruppi di 

progetto che hanno lavorato alle rilevazioni e alle analisi su Via Bassano del Grappa e strade adiacenti. La 

bozza progettuale di greening, che prevede l'inserimento di nuovo verde e un abbassamento dell'impatto 

termico, è in attesa delle osservazioni degli stakeholder e dell'Ufficio del Verde del Comune di Parma con i 

quali verrà discussa. Si prevede di concludere la fase di confronto entro la fine di febbraio 2024 e di iniziare i 

lavori del primo stralcio progettuale a marzo per concluderli entro fine mese. 

Il Comitato prende atto. 

 
3. Varie ed eventuali 

Terminata l’esposizione dei punti all’ordine del giorno, non essendoci ulteriori temi e sentito il parere di tutti i 

membri, la Presidente alle ore 18.35 dichiara chiusa la seduta. 

 

 

Il Segretario     La Presidente 

(Damiano Durante)               (Patrizia Bonardi) 

  


